



Otoño 2005. Núm. 34

Carta a los lectores 5

■ **La nueva ofensiva de EE UU en el Mediterráneo** 7
Bichara Khader

Histórica y geográficamente vinculados a Europa, pretendidos hoy por India y China, los países árabes son prioritarios para la política comercial de Washington. Pese a sus problemas de imagen en la región, EE UU está desarrollando una nueva estrategia hacia el "Gran Oriente Medio".

■ **Crisis en la UE y Asociación Euromediterránea** 19
Juan Prat y Coll

La ampliación al Este, el "no" francés y holandés a la Constitución y la falta de acuerdo sobre las perspectivas financieras plantean dudas sobre la política mediterránea de la UE. Diez años después de su creación, el Proceso de Barcelona requiere nuevos instrumentos de cooperación.

■ **Cooperación económica del Proceso de Barcelona** 25
Martin Jerch y Alejandro Lorca

El lento avance en la liberalización del comercio, la insuficiencia de la inversión extranjera y la escasa evolución de los indicadores económicos en la orilla sur del Mediterráneo eclipsan los logros de los diez primeros años de cooperación euromediterránea. Los países árabes, mientras tanto, tienen pendiente la reforma en sus estructuras y en la distribución del poder.

■ **El comercio como instrumento** 31
Isaac Martín Barbero

El Proceso de Barcelona ha contribuido a estabilizar el Mediterráneo a través del comercio y la inversión. Aunque ha habido logros significativos, en el horizonte surgen incertidumbres. El interés de España pasa por mantener su compromiso con el desarrollo de la ribera Sur.

■ **El Proceso de Barcelona visto desde el Sur** 43
Domingo del Pino

La incertidumbre ante los avances y retrocesos en el seno de la UE se reproduce en las iniciativas de Bruselas hacia otras regiones. Pese a la multitud de funcionarios, instituciones y proyectos surgidos tras el Proceso de Barcelona, la política euromediterránea suscita dudas en el Sur. Diez años después de su creación, el proceso parece estar en vías de una refundación.

■ **España-Marruecos: la frontera más desigual** 59
José María López Bueno

El PIB per cápita español es 15,4 veces superior al marroquí. La frontera entre España y Marruecos registra una de las mayores diferencias socioeconómicas del mundo. Ceuta y Melilla, las únicas fronteras terrestres de la UE con el Magreb, necesitan mejores programas de cooperación en ámbitos como las infraestructuras o la educación.

■ **El Mediterráneo y las relaciones energéticas** 67
Javier de Quinto

El Mediterráneo es lugar de tránsito del gas y el petróleo del norte de África y Oriente Próximo. Reformar el marco legislativo, reestructurar la industria, integrar los mercados y desarrollar las interconexiones son los puntos de partida para la cooperación energética entre las orillas norte y sur del Mediterráneo. El objetivo es optimizar los recursos y disminuir las asimetrías entre las dos regiones.

■ **El Acuerdo de Agadir y el Proceso de Barcelona** 79
Carlos Echeverría

Frente a los escasos avances del Proceso de Barcelona y la Unión del Magreb Árabe, Marruecos, Túnez, Egipto y Jordania firmaron en 2004 el Acuerdo de Agadir. Abierto a otros países del área y en paralelo a la Unión Europea, Agadir es un apoyo fundamental a la integración en el Mediterráneo. Dar impulso a esta iniciativa subregional Sur-Sur es uno de los desafíos para el futuro inmediato.

■ **Segmentación de la oferta turística** 91
Sébastien Abis

La falta de voluntad política europea ha sido un freno para desarrollar el espíritu innovador del Proceso de Barcelona. Creado para reducir la diferencia de riqueza entre las dos orillas del Mediterráneo, el programa MEDA, como principal instrumento económico de cooperación en el área, se ha caracterizado hasta ahora por la modestia de sus recursos y su limitada eficacia.

■ **UE-Mediterráneo, ¿libre comercio en 2010?** 103
Iván Martín

De Marruecos a Siria, la Unión Europea ha ido estableciendo desde 1995 acuerdos de asociación con los países del sur del Mediterráneo. El objetivo es crear en 2010 una Zona Euromediterránea de Libre Comercio que desarrolle las economías y aumente el nivel de vida de los socios del Sur. Para ello, además del libre comercio, es preciso que los europeos fomenten la inversión y aumenten la cooperación financiera en el área.

■ **Sociedad de la información
en el Mediterráneo** 115

Inés Gómez y Oriol Homs

Un bajo nivel de alfabetización, deficientes infraestructuras y la intervención del Estado limitan el desarrollo de la sociedad de la información en el Mediterráneo. La tecnología ha impulsado a países como India. Los mediterráneos se juegan en este campo su futuro.

■ **Claves de los países
mediterráneos en 2005** 123

José Collado

Países de gran tamaño como Argelia, Libia o Turquía, junto a otros pequeños como Líbano o Túnez, integran una región caracterizada por los bajos índices de desarrollo y de renta y la omnipresencia del Estado.

■ **Comercio e inversión de
Italia en el Mediterráneo** 133

Franco Scaramuzzi y Javier Castillo

Con una ventajosa posición geográfica y vocación mediterránea, Italia tiene en la orilla sur una de las áreas prioritarias para sus relaciones políticas y económicas. En medio de una crisis de su modelo de crecimiento, los italianos buscan la manera de seguir a la cabeza de la UE.

■ **Norte-Sur:
economía social solidaria** 143

Domingo del Pino

La globalización empieza a mostrar efectos inesperados en el desarrollo de los países pobres. La economía social y solidaria es la respuesta de la sociedad civil a unos desequilibrios cada vez mayores entre Norte y Sur.

■ **Documentación:**

Inversión e inmigración en los países Mediterráneos 153

Foro Euro-Mediterráneo de Institutos Económicos (Femise)

Editor

Darío Valcárcel

Consejo editorial

Luis Alcaide, Fernando Delage,
Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro
Luis Martí, José Rodríguez de Pablo

Jefa de redacción, Áurea Moltó

Edición, Ángeles Alén, Julia García

Director comercial, Martín Careaga



©2005. *Estudios de Política Exterior SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid*

Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

www.politicaexterior.com - e-mail: revista@politicaexterior.com

Impreso en Closas-Orcoyen, SL. Polígono Igarsa. Paracuellos del Jarama, Madrid.

ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M.35.423-1996